Núm. 26, 2023, pp. 534-536

https://doi.org/10.14198/pasado.23592

Reseñas

RAMOS DIEZ-ASTRAIN, Xavier María, A través del Telón de Acero. Historia de las relaciones políticas entre España y la RDA (1973-1990)

Madrid, CEPC, 2021, 331 pp.

Rodrigo de la Torre Muñoz

Universidad Complutense de Madrid, España rdelator@ucm.es

Cómo citar esta reseña: DE LA TORRE MUÑOZ, Rodrigo (2023). Ramos Diez-Astrain, Xavier María, A través del Telón de Acero. Historia de la relaciones políticas entre España y la RDA (1973-1990). Pasado y Memoria, (26), pp. 534-536, https://doi.org/10.14198/pasado.23592

Desde hace más de una década, los estudios sobre la internacionalización de la España contemporánea y la historia de sus relaciones internacionales han incrementado exponencialmente. Dentro de esta corriente historiográfica, -todavía considerada «relativamente» joven en España-, no solo se han ampliado las perspectivas geográficas y disciplinares, sino que también se ha profundizado en nuevas metodologías y balances teóricos lógicos para la trayectoria de este campo de estudio. Aunque es posible que todavía persistan algunos ecos de las críticas que Francisco Quintana lanzó a esta corriente en 1994, –dado que algunos ya se han superado o están en proceso de serlo-, esa síntesis entre ampliación hacia nuevos enfoques y transformación (o profundización) de temas más tradicionales de la disciplina ha hecho posible un estudio como el de Xavier María Ramos; el cual es capaz de construirse sobre una metodología clásica de la historia de las relaciones internacionales (respecto a la política exterior española y sus relaciones bilaterales con otro actor internacional) y, al mismo tiempo, abrir a través de ésta nuevas perspectivas, debates y percepciones sobre su relación con un espacio histórico particular (a nivel interestatal

©2023 Rodrigo de la Torre Muñoz



Este trabajo está sujeto a la licencia de Reconocimiento 4.0 Internacional de Creative Commons (CC BY 4.0).

respecto a la República Democrática Alemana, o RDA, y a nivel global respecto al bloque Oriental).

A través del Telón de Acero. Historia de las relaciones políticas entre España y la RDA es un análisis histórico de las relaciones bilaterales entre ambos actores internacionales, principalmente desde el punto de vista diplomático. Asimismo, constituye una narración y un estudio de las sinergias, convergencias y desencuentros que mantuvieron ambos actores durante una coyuntura internacional definida por la relativa erosión de las rivalidades entre el bloque occidental y el oriental en Europa. Este escenario internacional posibilitó el acercamiento entre dos Estados que, a pesar de pertenecer a distintas alianzas de seguridad, buscaron converger en puntos de encuentro que favoreciesen tanto a la distensión internacional como a sus intereses particulares.

Gracias a fuentes de archivos alemanes y españoles, –entre las cuales predominan las primeras-, el autor ha conseguido también percibir los cambios que sufrieron las relaciones entre España y la RDA. A través del Telón de Acero diagnostica que había varios condicionantes sobre las relaciones entre Madrid y Berlín Este respecto a los momentos de más intensidad y a los de mayor alejamiento; lo cual las hacía complejas, flexibles y vulnerables al contexto internacional de la Guerra Fría. De esta forma, durante el análisis el autor ha percibido una buena compenetración general entre España y la RDA en los asuntos económicos de índole bilateral y en los político-internacionales referidos al desarme y el acercamiento entre bloques. En contraste, Xavier María también reconoce momentos de distanciamiento político entre ambos Estados a causa de cuestiones estructurales del sistema bipolar y a una descompensación del ritmo que mantuvo Madrid por su mayor acercamiento a la RFA en los años previos a la reunificación alemana. No obstante, lo que sí se mantuvo fue el interés con el que España y la RDA buscaron tener una positiva sintonía: promover su internacionalización.

Para comprender esta última, *A través del Telón de Acero* también estudia las dinámicas endógenas de España y de la RDA que pudieron promover sus respectivas aperturas internacionales a lo largo de una cronología que abarca prácticamente la mitad de la Guerra Fría. De esta forma, el análisis de las relaciones bilaterales se enriquece con las perspectivas internas que cada uno de los actores tenía respecto al otro y respecto al tipo de relaciones internacionales que mantenían entre sí. Gracias a este enfoque, Xavier María Ramos se acerca a otros dos temas clásicos de la historia de las relaciones internacionales en España: la influencia del factor internacional en la Transición y la internacionalización de la Consolidación democrática. Sin embargo, la originalidad de este trabajo no solo radica en que se haya estudiado a través de uno de los

Estados que pertenecían al bloque oriental, sino que además se ha hecho desde la peculiaridad que representaba el caso de la RDA. Este aspecto hace que la investigación de Xavier María Ramos se adentre en una cuestión socio-histórica con tanta carga ontológica para la historia europea que es, por sí misma, interdisciplinar dentro de las Ciencias Sociales en general.

En conclusión, *A través del Telón de Acero* es un análisis original y muy necesario para abrir nuevos campos de estudio de la historia de las relaciones internacionales en España e innovar sobre los que ya están consolidados. El trabajo de Xavier María Ramos no solo contribuye a ampliar los estudios respecto al área Centroeuropea y los países del mundo socialista, —que actualmente siguen necesitándose—, sino también respecto a particularidades, espacios y momentos de cambio históricos como fueron, respectivamente, la RDA, el bloque oriental y la segunda mitad de la Guerra Fría.